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娛樂類型片的「隱惡揚善」
娛樂類型片作為
新導演的木人巷，
更大的意義是「隱

惡揚善」的功能，何以言之？新導
演也是年輕人，人生閱歷始終有
限，其實處理社會言志片難度極
高，很容易陷入「港台劇」的窠
臼，說教味濃，道理先行，角度也
易受制於採訪過程的左右，令角色
及對白均呈面譜化特質，容易流露
個人局限。而新導演理論上均屬影
迷出身，對娛樂類型片也應滾瓜
爛熟。借娛樂類型片的重構重
拍，在在可顯現及鍛煉對電影語
言和技法的掌握，無論小成或小
挫，均屬彌足珍貴的成長經驗。
更重要此乃在行業生存下去必

不可少的基本訓練，否則新導演
難以掌握兩條腿走路的法門。就
以葉偉信為例，不用談到《葉
問》成為奠定江湖地位的品牌，
今次影展選映一系列的個人化風
格作品，背後全有《神偷次世代》

（2000年）、《2002》（2001年）及《乾
柴烈火》（2002年）的陰影存在。
明暗互通，陰陽映照，委實不可
偏廢。至於如何娛樂？怎樣類
型？相信慎思敏銳的創作人，一
定可在影展選映作中尋到心法竅
門。
所謂「葉偉信作為方法」，第
二重意義是對觀眾而言，我同樣
預設為年輕一代。1996年拍成
《旺角風雲》的葉偉信，的而且
確需要觀眾的掌聲支持。但我所
指的不是庸俗的誠意可嘉，又或
是人云亦云的搖旗吶喊，以上的
「我推」策略，只會曇花一現。
《旺角風雲》需要的是理解葉偉
信作為創作人（包括化身為評論
黑幫片套路的觀察者身份）的論
述，令他的心思不致被埋沒及掩
藏。 今時今日《旺角風雲》不
至於湮沒人間，正是當年一眾有
心人竭誠付出的美好回報，成就
此時此刻的有緣再遇。

我從深圳返香
港，一個久違的菲
律賓朋友來香港
玩，住在北角丹拿

山另一個香港朋友的家。
那天中午，這位香港朋友就在
附近的一個房協轄下的高級退休
公寓內一家「X哥廚房」請吃中
午飯。
這家餐廳開在公寓會所之內，
名聲如雷貫耳，因聽說入去吃
飯，還要辦理會所入會手續，我
是怕麻煩的人，不敢造訪，這次
朋友請客，只好硬着頭皮上去。
入到餐廳，只見門口兩邊牆壁貼
滿了城中名人包括明星的照片，
果然不同凡響。
但這頓午飯吃下來，覺得點心
及小菜與普遍廣東茶樓無異，吃
不出什麼名堂來。我是一個不信
邪的人，我向朋友表示，也許我
們沒叫到這家「廚房」的拿手
菜，我們擇日再來，我請客。
我相信晚上會好一點，讓朋友
訂一間房，可惜那一晚房間沒有
位了，聽說只有兩間房。
一個文友聽說我要去這家「廚
房」吃飯，說她認識這個大廚，
她說起這個大廚，為之肅然起
敬。她說大廚曾告訴她，他為一
個城中富豪做過一百萬的滿漢全
席。
這位朋友說可以為我打電話給
這個大廚，我為之敬謝不敏，還
是「微服出吃」好，較少拘束。

結果那個晚上，我早到，問起夥
計有什麼招牌菜，她表示，很多
招牌大菜（指貴格菜）都要預定
的。我讓她介紹幾款他們最拿手
的小菜，她說了幾道菜，我照單
全收。
那天因為是周一，食客不是太
多，還有好幾張空桌。但起菜奇
慢。那些招牌小菜味道爾爾，只
有一道羊腩煲差強人意，我攜了
一瓶茅台去，本來是抱着美酒加
佳餚的心態前去，結果大失所
望。
我想，不如叫一道最尋常小
菜，也許可以做得好些吧，見菜
牌有一客小炒王，問夥計這道菜
可好，她回答說有不少食客叫
過，我便心安理得，等吃小炒
王。
大抵近半句鐘，小炒王上席，
我瞪大雙眼恁地不信這道菜是小
炒王，且看這道小炒王是西芹、
冰鮮蝦仁、腰果混炒一通，我從
來未見過這樣做法的「小炒
王」，因是濕炒，香氣全無。
問起夥計，回答說他們是這樣

炒的，結果吃下去味同嚼臘。我
過去吃的小炒王一般是鑊氣十
足，佐料有韮菜、爆香的蝦乾、
腩肉片、腰果等等，另加蝦醬。
一上桌香味四溢。
這道小炒王是屬於「冒牌小炒
王」，香氣鑊氣全無，配料也是
莫名其妙，我為之嘆為觀止。

（「閒話食肆」，之二）

剛看過內地一部影片《再見，李可樂》！
戲中的「父女情」由吳京飾演父親，譚松韻
飾演他的女兒，更有實力派女星閆妮，令筆
者和友人們「驚訝」的是擅長武打動作的吳

京，原來演文戲也是「如此了得」，與譚松韻、閆妮的一
家三口，「和諧」的親情直擊觀眾的心靈，被他們「融
化」了！對很多人來說，家人永遠是他（她）們的「軟
肋」，而觀眾的反應亦都是最直接的，戲已播映多時，但
仍不時有人問譚松韻：「你的老爸老媽呢？」當然問的是
吳京和閆妮啦！並不是指譚松韻現實生活中的「真正爸
媽」。若有觀眾對戲中角色人物「代入感」很重，經常會
以戲中角色的名字來稱呼演藝人，演藝人也樂於回應，因
為這證明了演藝人的演技深得觀眾心。
跟「老戲骨」演藝人聊天時談及演藝人的演技時，老戲

骨首先指是「體驗現實生活」所得融入了角色而成的演
技，但老戲骨同時也「吐槽」有部分演藝人因「偶像包
袱」思維「太重」，所以演技無法進步：「不少男女演藝
人一腦子認為自己是『偶像派』，怕被傳緋聞影響形象，
有人放不下『男女授受不親』的想法，害怕被人指『搏
懵』或『鹹豬手』等等……其實演藝人的工作就是扮演戲
劇裏的不同角色人物，就要拋開『自我』的心態，如果跟
對手是扮演情侶、恩愛夫妻等感情戲，要成功演繹令觀眾
『信服』，是要表現出『滿眼滿心』都是對方的一份情
緒，成為觀眾口中經常說的『甜蜜CP組合』！當然演戲對
手的演技及情緒帶動也是重要的一環！總之是要放開懷抱
投入角色人物去演，效果自然不差。」
老戲骨強調，在香港演藝人中，他較欣賞的有蔡少芬，亦

同時睇好譚俊彥；蔡少芬在內地娛圈可說是「炙手可
熱」，她形象鮮明，不卑不亢地表現出「我就是我」！而
譚俊彥的外形亦顯得他有「觀眾緣」，演技達標，可能是
內心的「包袱」太重，又暫時未遇到「一矢中的」的爆紅角
色，只要他能在演技上「做回自己」，不要太拘謹，演藝技
巧上他其實有着很多不同「爆發點」的可能性，是實力派的
「潛力股」！

心理包袱太重窒礙演技
2024年我的第一場演

出「弦繫紫荊」獨奏音
樂會，前幾天在天津安
里甘藝術中心舉行。這

次的演出體驗是很有趣的，安里甘藝
術中心是1903年建成的一座哥德式
教堂，由英國人設計建造，距今已經
120年，2018年整體修繕，去年完成
更新升級，以傳承美好生活為使命，
傳播藝術文化。在美國和歐洲，在教
堂會舉辦音樂會，這次我的演出是第
一個在亞洲的教堂建築舉辦正式的音
樂會。
我演奏了中國作品《海濱音詩》、
《金色的爐台》，以及《紅日永恒》
香港經典流行歌曲串聯，當然也有西
方經典貝多芬《F大調第五號小提琴
奏鳴曲，作品24》和克萊斯勒《維也
納進行曲》等。我感覺巴洛克風格的
樂曲在這樣的實景演出，特別能把演
奏者和聆聽者都帶入環境，我感覺到
我和這個地方有聯繫、有感悟的東
西。建築和環境，任何東西有歷史，
就真的有生命，能夠感染你。音樂藝
術和歷史文化是互相配合的，任何好
的作品有歷史感，就有價值。我在安
里甘藝術中心演出時，感覺融入了音
樂和環境，在舞台的演出也可以發揮
自如。當然這不僅僅是在西方的建
築，2015年開幕的香港慈山寺，我也
受邀在中國式寺廟建築演奏，同樣有
融入感覺和沉浸體驗。
我想這也是當下很流行的沉浸式藝

術，就是打造一個環境，讓參與者慢

慢感受，漸漸深入其中，成為一種體
驗和啟發。比如亞洲當地藝術大師草
間彌生，就曾經在1960年代打造眩目
的鏡屋，她想用這種環境向觀者傳遞
藝術無處不在的理念。
其實沉浸式藝術雖然是時尚流行，

但實際上文化藝術本身從來都有沉浸
式的屬性。比如電影電視的影像表
現，很重要的一點就是場景、服裝和
化妝造型。最近香港導演王家衛執導
的上海話電視劇《繁花》正在熱播，
一方面滬語方言的對白成為讓觀眾回
到歷史年代，感受海派文化的重要載
體。另一方面為了還原歷史環境，投
資方上影集團耗資5億，收購昊浦影
視基地，並1：1復刻了劇中的二十世
紀九十年代的黃河路以及進賢路。
當下沉浸式體驗已經貫穿了年輕人

的文化藝術娛樂生活，因此作為藝術
工作者，我們也更需要在創作和演出
中，創新地運用沉浸式的元素，讓演
出者、聆聽者和環境之間能夠更好地
產生互動和融通。從未來發展來說，
我覺得有幾點需要留意，第一是作為
藝術演出者，需要更加敏感細膩地了
解和運用演出環境，把感悟的內核有
效地傳遞給受眾。第二，沉浸式藝術
在傳統藝術的基礎上，可以更廣泛和
跨界地運用各種手段，包括聲、光、
電等科技方式，為觀眾帶來更加全新
的體驗。第三，在運用科技和環境的
同時，還是需要回到藝術內容本身，
回到審美的初心，讓受眾真正從沉浸
式的體驗獲得啟發和正能量。

沉浸式藝術

能夠參與一個演
出超過 130 幾場的
大型舞劇，儘管是

一個小宣傳，已教我歡喜了好一
段日子！那便是深圳歌劇舞劇院
創作的舞劇《詠春》首次來港演
出4日5場！
當他們在內地巡演的時候，我
看到一些他們的演出視頻，視頻
中的表演片段，舞者的表現加上
像電影一樣的拍攝手法，已覺非
常吸引，但因為不是超級劇迷，
所以也就沒有特別跟進。
某天有位藝術界前輩忽然相約
見面，甫坐下他把手機的一段視
頻給我看，一看我傻了眼，那段
視頻便是我早前見過的《詠春》
舞劇，前輩問我：「如果我把他
們請來香港演出，有冇可能？」
我居然毫不思索地點頭！之後過
了個多兩個月，前輩告訴我落實
了，他們已安排來港演出5場，
說要我參與，幫手宣傳事
宜。一聽是既興奮又頭
痕，如何入手如何操
辦，從來未做過有關的
宣傳工作，有點不知從何
入手，但又捨不得不接
呀，儘管連條件都沒說
好，便被前輩拖上馬，着
實騎虎難下的。
心念着的《詠春》終
於開演了，我協力請來

了汪明荃、鄭文雅、李龍基、葉
童、呂良偉、敖嘉年、高潤鴻、
謝曉瑩、衛駿暉等觀看，開騷前
大家都在估計那是一個怎樣的舞
劇，亦有幾位帶着懷疑的態度
去。完場之後卻都很雀躍，被記
者拉着訪問便滔滔說個不停，
都對把武術設計進舞蹈表演中
感到驚喜萬分，而其中作為大
哥級型男呂良偉，更在完場後留
下來跟其中部分演員合照，握手
祝賀，嘉許這群年輕的藝術家，
場面異常熱鬧感人！
還有最難得的是，《詠春》來
港演出的領導丁副局長，他是深
圳文化廣電旅遊局副局長，一位隨
和沒半點官架子的領導，不裝腔不
作勢，我立馬跟他加個微信，做個
朋友，日後香港在大灣區的發展，
也真的希望得到他的支持和協助，
他也以真誠的態度歡迎我們，希望
我們合作能實現！

心心念念

賦到蒼涼句工整，不幸蒼生幸
詩家。疫下3年，坐困愁城，詩
人萍兒孕育了一部詩集《無色之

境》。詩人筆下的句子，直面疫魔，掠過悲
憫，聆聽疾苦，描摹憂傷，扶持無助，默然
無常。在「一株病毒足以淹沒一個春天」的
愁苦裏，看到白衣天使向死而生，詩人欣慰
「一樹嫩綠也是巨大的安慰」。無奈困身於
14天又 14天的斗室之內，詩人幽幽地問，
「找一張空白的宣紙請教蘇軾義山隔離的詩
怎麼寫」。滿城口罩，一片慘淡，落在詩人的
眼裏，「遮掩絕色如春/遮掩惶惶眾生」。限
聚令下，「確認世界要很擁擠/才凸顯受苦的
意義」，是詩人哀婉的嘆息。封關3年，「你
有天涯可以浪跡/我有維港可納萬愁」，又見
詩人在英氣蕩懷中透出的淡淡自嘲。
四季輪轉，節氣更替，疫下不能離城遠足，
亦不能呼朋喚友談天說地，對生命幽微蓬勃的
感知，並不會有所停歇。春分時，詩人看到
「長在哪裏都能活下去的花木」。清明時節，
杏花微雨，詩人哀嘆「我離去的親人躺在大山

多年/他們熱愛的事物依然鮮活靈動」。立夏
了，「陽光照到的地方總是那麼薄涼」，芒種
了，「你還沒來/夏天的風變得陌生」。直至
天涼好個秋，詩人感慨萬千，「時間的另一
側/倒影着錯過的無限」。光陰易逝，日曆轉
瞬翻到小雪，「你遲遲不肯說出寒/而誰不小
心說出你的名」。年到尾，冬至臨，「季節終
止流浪/陽光虛空高蹈」。在一個無可奈何的
不眠長夜，眺望着遠方隱隱的魚肚白，詩人難
過地說：「海瘦到載不動一隻水晶杯。」
所幸，疫霾漸散，香港恢復與內地通關。
藩籬既撤，阡陌相通，口岸人頭湧湧，皆是
兩兩相擁，淚眼婆娑，詩人的情感熱烈真摯
磅礡直接，「適合把愛過的人世再愛一遍」。
一語中的，擊穿了多少人心坎上積壓了數年的
思念長堤。
林語堂《吾國與吾民》中談到詩時，有這樣
一句話，「吾覺得中國詩在中國代替了宗教的
任務」，吾也深以為然。去年廣受好評的電影
《長安三萬里》，雖是一部動畫片，因其是以
詩人和詩歌作為貫穿全劇的主線，俘獲了跨年

齡跨階層觀眾的芳心，即是最好的例證。詩人
的生平際遇，和詩人對時代與命運的思考，凝
結成既突破一己悲歡又為普羅大眾所共鳴的詩
句，之所以能流傳千年，便是因為這些看似簡
潔流暢的文字裏，蘊含着中國人對美的認知，
對愛的感受，對人生價值取向的形成，以及茫
茫前路上的情感依仗。這也是為什麼，看似正
在從大眾層面式微的詩，能一直綿延不絕，且
偶爆燈花。
寫詩的人，尤其是以新聞為主業的寫詩
人，會自主不自主在波瀾壯闊裏，用詩句的
洗練凝視當下，用詩句的深邃審視當下。這
部仍然散發着紙墨幽香的《無色之境》，便
是如此。詩人奔波在各類採訪現場，穿行在
新聞報道的字裏行間，記錄着這座城市的忙
碌與喧囂，感受着一城人的悲欣交集，也用
詩歌之美註解着終將歸於平淡的歲月日常。
同處一城的讀詩之人，容易在共同經歷的風
霜雨雪中，情緒重疊，更容易因為直抵心坎
的一句詩，情感共鳴，因而感念詩人所持的
一片不滅詩心。

詩酒趁年華

我一直後悔那個下午，到一個快
要散場的集市，修理一雙後跟開線
的鞋子。時間是在下午的4點半，
可是到達那裏時，已經接近 5點
了。冬天的暮色降臨得特別早，昏
黃的天光下，修鞋的人還在忙碌，

她正在給顧客修理一條褲子上的拉鏈。我
站在旁邊看着，不時地抬頭望望天。天空
的顏色漸漸暗下來，太陽已經完全消失在
遠處的山巒後面。
我開始感到有些不安。我知道這個時候

的活計通常快要結束了，而前面那個客人
的衣服還沒有修好。我不禁想起了自己曾經
的猶豫和遲疑，如果當初沒有選擇到這裏，
那麼現在的情況也許會有所改變。而現
在，那些猶豫和遲疑都被修鞋工的熱情所驅
散。她並沒有拒絕這單生意，而是迅速地接
過我的鞋子，準備再一次「創造奇跡」。
我們很早就已經認識。20多年前，她就

開始在小城麵粉廠附近擺攤修鞋，後來道
路擴建，就把攤位挪到一條通往學校的路
上。在那裏經營了七八年時間，我壞掉的
包、鞋、衣服拉鏈都是經她的手修好的。
她修理起來也非常認真細緻，修好的衣物
和鞋子堅固美觀，完全可以再次使用。甚
至有時都不抱希望的，她都能幫我修好，
我開玩笑說是她創造了奇跡。一個戀舊的
人，總覺得使用過的物品是留下了昔日溫
暖的，不捨得輕易丟棄它們。
後來由於城市市容整頓，她們便都聚集

到一個拱橋邊上，那是一個可以遮風擋雨
的地方，而且人員也相對集中，攬活計，
估計那裏攬到的更多，生意的好壞，就看

機遇和個人的手藝了。相距遠了，我很少
專程去那裏修理東西，只是偶爾路過時會
順便捎帶着修理一下，而這次卻是我專門
找過去的。這天，我站到她的攤前時，已
經是黃昏時分，我後悔選擇這個時間來。
她也已經年過六旬。20年如白駒過隙，轉
瞬即逝。眼睛花了，雖然戴着眼鏡，視力
仍然模糊。然而，當她接過我的鞋子後，
我不好意思收回來了，更不好意思轉身就
走。對她而言，這就是一單生意，她會用
精湛的手藝，來彌補自己在寒風中所有的
付出。
曾經，我們將這個職業稱為修鞋匠，他
們修鞋，也修衣服上的拉鏈，將舊的換
新，破的縫補，在城市的大街小巷，隨便
一個什麼角落，都能成為他們工作的地
方。他們中有沉默的老人，有中年人也有
年輕人。我曾在一次出差時，看到一個身
有殘疾的年輕人，把工具擺在地上，而他
則盤腿坐在一個厚厚的蒲團上，用工具為
人們修補。為照顧他的生意，我特意讓他
配了一把鑰匙，他用胳膊肘支撐着身體，
專注地在一台機器上磨製。
縫縫補補，是我們中華民族的美德，體
現了勤儉節約的價值觀；而「美德」，則
強調了這種行為的重要性，以及它所代表
的道德品質。記得很久以前，人們經常攜
帶需要修補的物品，向路人詢問，「哪裏
有修鞋匠？」小時候，我媽經常這樣問周
圍的鄰居。那時候的修鞋匠是流動的，不
固定，也不會在一個地方停留時間太長。
而現在，修鞋匠已不再只是修鞋匠，他們
不僅會修鞋，還會修傘、磨刀、配鑰匙，

甚至可能還會修理更多的生活用品，僅僅
將他們看作是修鞋匠已經不夠準確。
今年秋天，我去了濟南。在出發前，裝

了很多衣服和行李，但是忘記多帶一雙鞋
子。離開家後不久，我發現其中一隻鞋子
的黏帶鬆了，一走路就會掉下來，我必須
一邊走一邊拉起鞋子，並用手指按住它，
這讓我感到很不舒服。中午，我吃完飯
後，沿着小區外面的街道往東走，剛走出
50米，就發現路邊停着一輛三輪車，車把
上掛着一塊白色的泡沫板，上面寫着修
鞋、磨刀、修傘，還寫了每周五、六在此
出攤的時間，最後是他的手機號碼。
第一天，他為我修好了鞋子，第二天，
他為我磨平了一把缺了口的菜刀。我還給
他看了一把久未使用過的鋼刀，他接過來
看了看，笑着說，這把刀還沒開刃，你是
如何用它切菜的？我這才恍然大悟，原來
新買的鋼刀也是需要開刃的，真是可惜了
這幾年我用來磨它的力氣。
他花了不少時間來磨這兩把刀，其間還
幫助一位老人修好了雨傘。我問他，你的
手藝這麼好，是什麼時候學做這行的？他
說，他16歲時開始磨刀，是祖爺爺傳給他
一塊磨刀石，後來學修補。他說自己今年
有69歲，反問我，你說我做了多少年？
除了修補和磨刀，他的祖爺爺還擅長刻
章。由於他沒有專心學習，字寫得不好，
刻章技術失傳了。後來，我在朋友圈分享
了這位「修鞋匠」的幾張照片。他的鞋子
很舊，穿得也很破舊，但是生意特別好。
他總是保持着樂觀的態度，臉上經常洋溢
着笑容。

修鞋匠
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◆呂良偉夫婦十分欣賞舞劇，特地與一
班年輕演員拍照留念。 作者供圖


